



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 9 de Junio de 1892.

Núm. 372.

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 FUERA.. { Trimestre, pesetas 3,50
 Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- } Año. . . 25
 TRAMAR. }
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho á
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Julian.
 SANTO DE MAÑANA—Santa Oliv, virgen.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
 vincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: á las 9 m., 691,7; á las 3 t. 691,5.
 TEMPERATURA. } max. sol 40,8; max. sombra 25,4.
 } min. somb. 5,7 reflector 4,0
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., N. E.

VINO SUPERIOR DE LA RIOJA BAJA

Se vende por el propio cosechero á pesetas 7,50 cántara, y al por menor á veinticinco céntimos de peseta el cuartillo.—Puebla, 21.

Se ruega á la persona que haya encontrado un perro de caza, color chocolate oscuro, con manchas blancas moteadas, de 6 meses y medio, que se extravió el 4, lo entregue en casa de Lorenzo González, Carnecerías, 3, tienda.

OBJETOS PARA PREMIOS

en las Escuelas, Colegios y demás centros de enseñanza.

Preciosa colección de medallas, estampas, diplomas, libros ilustrados y lujosamente encuadernados, artículos alegóricos á la enseñanza etc.

En la misma casa hay un completo surtido en libros de primera y segunda enseñanza, esferas, mapas, laminas de Historia Sagrada, Natural, de España, Geometría y Agricultura, tableros contadores, encerados, carteles etc. Precios baratísimos.

HIJOS DE SANTIAGO RODRÍGUEZ

Pasaje de la Flora.—BURGOS.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*, *debilidad*, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles* y *raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

Se venden varios instrumentos y obras modernas científicas de medicina, todo muy barato. Informarán Santa Clara, 23, principal. Burgos.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS

Isla, 5.—BURGOS

Desde el día de hoy se toman en negociación los cupones del 4 por 100 interior y amortizable, vencimiento de 1.º de Julio próximo, y se sigue abonando beneficio á los cupones del 4 por ciento exterior y billetes hipotecarios de Cuba, corrientes y atrasados.

Compra, venta y cambio al contado de toda clase de valores del Estado, acciones del Banco de España, obligaciones Municipales y del Ferro-carril del Norte de España.

ORO

Se toma con el beneficio más alto del día, toda clase de monedas de oro y billetes extranjeros.

Burgos 3 de Junio 1892.

BANCO HISPANO COLONIAL

COMISIÓN DE BURGOS

ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día primero del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1886, quedan amortizados los mil y trescientos Billetes siguientes:

Números 1.201 al 1.300, 83.701 al 83.800, 158.101 al 158.200, 301.501 al 301.600, 357.001 al 357.100, 391.101 al 391.200, 474.501 al 474.600, 905.301 al 905.400, 954.901 al 955.000, 961.301 al 961.400, 1.027.401 á 1.027.500, 1.041.401 1.041.500 y 1.140.001 á 1.140.100.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno.

Burgos 1.º de Junio de 1892.—*Isidro Plaza.*

Se vende leche de vacas, recién ordeñada, á 10 céntimos el cuartillo. Caño Gordo. Guillermo Villangómez

Habitación de lujo, con cochera y cuadra, ó sola, se arrienda. Fernan-González, 17.

LUSTRE PARA SUELOS DE LADRILLO

Es brillante y seca en 24 horas, se vende á 6 reales kilo, en la droguería de José Mira, Espolón, 30.

ANTIGUA PELUQUERÍA DE CONDE

Espolón, 44.

Tengo el honor de comunicar al público en general y á mi clientela en particular, que con motivo de las reformas que voy á introducir en el establecimiento, el servicio se hará en el entresuelo de la misma casa, mientras duren los trabajos.

En la misma, á cargo hoy de Bonifacio Saenz, se hallan de venta todos los antiguos enseres de la peluquería, y se necesita un dependiente bien instruído.

BODEGA DE CEBALLOS, CUZCURRITA, "RIOJA"

Vino á 5,50 pesetas cántara. Litro 36 céntimos. Lain-Calvo, 24.

CRÓNICA LOCAL

En vista de una comunicación que la Diputación ha pasado al Gobierno de provincia de esta ciudad, el señor gobernador civil ha mandado publicar en el *Boletín oficial* el siguiente anuncio:

Gobierno civil. — En cumplimiento de Real orden fecha 6 del actual, y de conformidad con lo dispuesto en el Real decreto de 2 de Mayo de 1876, he dispuesto abrir concurso para el arrendamiento de un edificio en el cual pueda instalarse este Gobierno con todas sus dependencias y casa habitación, á cuyo fin invito á los dueños de casas para que presenten sus proposiciones en el término de 30 días, que vencerá el 6 de Julio próximo, bajo las condiciones siguientes:

- 1.^a El contrato será por cuatro años, prorogables de mutua conformidad.
- 2.^a Si las oficinas de este Gobierno pasasen á ocupar un edificio propiedad del Estado, quedará rescindido el contrato, avisándolo con seis meses de anticipación.
- 3.^a Las proposiciones han de expresar el número de habitaciones que se ofrecen, situación del edificio y precio anual del arrendamiento.
- 4.^a Pasado el plazo de los 30 días, se remitirán las proposiciones al excelentísimo señor ministro de la Gobernación para la resolución que proceda.

Ha sido nombrado director interino de la Escuela normal de esta ciudad don Julián Chave y Castilla, que en la actualidad desempeña el cargo de regente de la de Santiago.

En la noche del 5 al 6 y hora de las nueve de la noche, se produjo un voraz incendio en el pueblo de Tejada; merced á los activos trabajos de los vecinos, y á la acertada dirección de las autoridades locales, se logró extinguir el fuego á las dos de la madrugada, no sin haber destruido dos casas, y causando otros graves daños.

Se cree que el incendio sea casual.

¿Qué ocurrirá en el inmediato pueblo de Castañares entre los vecinos y el rematante de consumos?

Han excitado nuestra curiosidad algunas frases que hemos oído á personas que han pasado por el referido pueblo, entre otras las siguientes: «Lo que pasa en Castañares no sucede ni en el Africa.»

«No sabemos en qué vendrán á parar estas misas.»

Suponemos que las autoridades tratarán de evitar cualquier contratiempo.

En el pueblo de La Aguilera se suscitó el día 7 del actual, cerca de las doce de la noche, una acalorada reyerta, en la que de las palabras pasaron á los hechos los vecinos de aquella localidad Francisco Navarro Nebreda y Andrés Tudela Cayuela, resultando este último con dos graves heridas en el costado, producidas por dos puñaladas que le asestó el primero.

En el pueblo de Zael, hallándose el párroco paseando cerca del pueblo, le salió al encuentro un individuo que, profiriendo blasfemias y amenazas, le intimaba á que le siguiese; pero el sacerdote en vez de obedecerle se retiró al pueblo, poniendo el hecho en conocimiento de las autoridades, las que lograron capturar al blasfemo provocador.

Hoy han terminado en la escuela normal los exámenes de Geometría, Dibujo lineal y Agricultura.

Han obtenido en el tercer curso la nota de *Sobresaliente* los alumnos D. Simón Aragón, Facundo Conde, Francisco Díez y Graciano Ortiz; la de *Notable* D. Teodoro Benito, Romualdo Lopez, Pedro Lopez, Benito Merino, Gonzalo Orcajo, Mariano Pascual, Aniceto Perez y Manuel Aniceto Saiz.

Además han obtenido la calificación de *Aprobado* once.

De segundo curso han conseguido la nota de *Sobresaliente* D. Jorge Ayala, Caralampio Calleja y Bruno Laredo; la de *Notable* D. Vicente Barrio, Feliciano Castillo, Angel Centeno, Mariano Gil, Sinforiano Lozano, Meliton Martinez y Alejandro Sedano. Doce han conseguido la nota de *Aprobado*.

Consignamos con gusto que ninguno de los alumnos de ambos años ha quedado *Suspenseo*.

A las tres de la tarde del día hoy ha ingresado en el convento de religiosas Concepcionistas de San Luis la señorita Marcela Bayón Bascónes, de Sasamón.

Ha sido madrina en este religioso acto doña Josefa Bascónes, tia de la novicia.

El encargado de poner el hábito, ha sido el M. I. S. D. Damián Bermejo Escudero, canónigo de la S. I. C. quien ha pronunciado una elocuente plática sobre las ventajas de la vida religiosa.

A las tres de la tarde de ayer próximamente, al conducir á dos jóvenes de vida airada al hospital del barrio de San Pedro, se produjo un escándalo fenomenal, muy principalmente en el cuarto de corrección, pues por negarse á ir á dicho establecimiento hubo necesidad de que la autoridad municipal las metiera á la fuerza en el carro de un tripicallero, recibiendo los guardias encargados del acto, algunos golpes que aquéllas les descargaron con pies y manos al colocarlas, dando las jóvenes desaforados gritos, que atraieron á aquel sitio á multitud de curiosos.

A muchos de los que presenciaron el acto, no agradó el espectáculo, y les parece que por las autoridades encargadas pudieran adoptarse otras medidas, y sobre

todo, elegir otras horas, en que no se dé lugar á escándalos como el que ayer se produjo.

Mañana á las ocho y media de la noche, con motivo de ser los días de D.^a Margarita, esposa de D. Carlos de Borbón, los adictos á su causa tendrán una velada en el salón ó círculo en que verifican sus reuniones.

Se nos dice que habrá discursos y brindis entusiastas.

En la orden general de hoy se despide el Excmo. Sr. D. José Coello de Quesada, capitán general de este distrito, de los generales, jefes y tropa del mismo, disponiendo en ella que hasta que tome posesión del mando su sucesor el excelentísimo señor D. Antonio Moltó y Diaz Berrio, quede encargado del distrito el general segundo cabo D. Pascual Sanz Pastor, y del gobierno militar de la plaza y provincia el general de brigada D. Francisco Gómez Solano.

En la referida orden manifiesta el sentimiento que le causa su separación de los dignos generales, jefes y oficiales, que con su celo y laboriosidad han contribuído al brillante estado en que se encuentran las fuerzas de las guarniciones de todas las provincias de su mando.

Hoy ha empezado á recorrer las calles de la población la tradicional dulzaina ó *gaita* que durante los ocho días que preceden al *Corpus* tocará una repiqueteada diana en las casas de los señores concejales.

En sesión celebrada ayer por la junta directiva del «Salón de recreo», se acordó dar el baile que se acostumbra todos los años con motivo de las próximas ferias, y además, deseando dicha sociedad contribuir en algo al socorro de los pueblos perjudicados por el pedrisco, proyecta verificar durante la celebración del baile una rifa benéfica cuyos productos se agregarán á los de la *tómbola* que con igual objeto tendrá lugar también durante las ferias.

Los vecinos del pueblo de Santo Domingo de Silos han sufrido también las funestas consecuencias de los pedriscos que cayeron en los días 25 y 26 del pasado Mayo.

Según parte que comunican al gobierno de provincia muchos vecinos han perdido más de la cuarta parte de las cosechas.

Respecto á Vadocondes, podemos añadir á las noticias ya publicadas la de que el alcalde de dicho pueblo ha escrito al diputado provincial señor Chico suplicándole encarecidamente que se interese en favor de aquel desgraciado vecindario.

Desconsoladoras son las noticias que dicha carta contiene, pues fué tal la intensidad del pedrisco, según afirma el alcalde, que los campos de trigo están como si sobre ellos hubiera pasado la hoz, y los viñedos con los tallos rotos por su base, y por tanto, sin esperanzas para el año próximo, por haber desaparecido la poda.

En los exámenes de la asignatura de Geografía, verificados en el Instituto de esta ciudad han obtenido la calificación de *Sobresaliente* los alumnos D. Luis Olasagasti y D. Francisco Martínez, y la de *Notable* D. Domingo Dancausa, D. Gregorio Gonzalo y D. Pablo del Orden.

Además han obtenido nueve la calificación de *Bueno* y once la de *Aprobado*.

CAFÉ UNIVERSAL.—Conciertos musicales por tarde y noche, dirigidos por **D. Pedro Paulino**. Programa para hoy:—1.º *Si yo fuera rey*, overtura, *Adan*.—2.º *Los aparecidos*, coro de viejas, *Chapi*.—3.º Gran fantasía de la ópera *Los Puritanos*, *Bellini*.—*Luna de miel*, valeses, *Waldtenfel*.—5.º *Batalla de los Castillejos*, marcha militar, *Bracamonte*.—6.º *Tonny Grice*, polka, *Hubes*.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Valluércanes con la dotación anual de 575 pesetas pagadas de los fondos municipales.

Los aspirantes deberán tener por lo menos dos años de práctica, debiendo acompañar los documentos que acrediten su aptitud para desempeñar dicho cargo.

Las solicitudes deberán presentarse dentro del término de 12 días á contar desde la inserción del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia.

—También lo está la del ayuntamiento de la Merindad de Valdeporres, con la dotación de 950 pesetas, y término de 30 días, y la del de Oquillas, con la dotación de 375 pesetas, y término de 15 días.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 10 de Junio de 1892*: Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Villarcayo entre Don Diego Saniz y doña Luisa Saniz, sobre pago de pesetas; ponente, Sr. García Montes, abogados, Licenciado, Izquierdo y Dr. Alfaro, procuradores, Gallardo y Perez de Leon.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy, congrio á 1,50 pesetas el kilo, calamares á 3,50, merluza á 0,70 y 0,80 y anchoas á 0,50.

Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 8 bueyes, 5 carneros, 15 corderos, 2 terneras y 2 cerdos.

—El mercado de cereales de hoy en esta capital ha carecido de interés, pues apenas llegarían á 150 las fanegas de grano que han entrado en la Llana, concluyéndose todas las existencias en muy poco tiempo.

Los precios no han tenido alteración alguna.

Cebada, avena y demás granos de pienso apenas ingresan en los mercados de estos días.

Estos días se ha notado algún aumento en el precio del tocino fresco.

En el banco regulador, único puesto en que ahora se permite la venta, se ha vendido dicho artículo ayer y hoy á 1,50 pesetas el kilo y á 1,66 el lomo, y tenemos entendido que mañana se venderá á 1,52 y 1,68.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 10 de Junio de 1892.*—Parada, Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial segundo capitán; reconocimiento de piensos, artillería, segundo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar, *Sanz*.

Necrología.—En el día de ayer se dió sepultura en el cementerio general de esta ciudad á los cadáveres de D. Domingo Respao Molano, de 63 años, Sombrería 2 y de la niña Valentina Velasco Lopez, de 27 meses, Llana de Afuera 7.

Recomendamos una vez más á nuestros lectores la acreditada y formal *Agencia Almodóvar* (Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, *Madrid*), dividida en las siguientes secciones:

1.^a *Jurídica*.—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso administrativos, expedientes de indulto compatibles con la ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confien.

2.^a *Administrativa*.—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases pasivas, Interpretación de lenguas, Banco de España, etc., etc.

3.^a *Comercial*.—Gestiona la obtención de *Patentes y Marcas industriales*. Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España, dirige reclamaciones contra las Compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etc., etc.

Se suplica á las personas que por olvido ú otra causa, tengan en su poder botellas vacías del **Espumoso del Obrero**, se sirvan devolverlas al café de Candela.

CARTA DE MADRID

Madrid 8.

Esta tarde ha circulado por el Congreso una nota oficiosa que dice que el señor Navarro Reverter no lleva á París misión alguna diplomática.

Va comisionado por el Gobierno para que en juicio contradictorio con los delegados que designe el gobierno francés, estudie las diferencias que existan entre ambas tarifas mínimas y suscriba el *protocolo de consecuencias*, que resulte de dicho juicio contradictorio.

Dicho protocolo servirá luego de base para las negociaciones diplomáticas que se entablen bien para un tratado definitivo, bien para un *modus vivendi* desde 1.º de Julio, por más de que será más probable esto último que lo primero.

Es decir que ahora solo se ventilará en París las rebajas que cada gobierno pueda hacer en su tarifa mínima, y dicho y consignado esto por escrito, concertar más tarde un *modus vivendi* ó un tratado definitivo.

El Gobierno español tiene pedida á las Cortes autorización para reformar los aranceles, y por su parte, no habrá inconveniente en rebajar la tarifa mínima en el caso más que probable de que las Cortes la concedan.

Pero el gobierno francés carece de tal autorización, y no solamente carece de ella, sino que no la ha pedido; y en el caso de pedirla ¿se la concederían las Cámaras? Y si no se la conceden ¿qué porvenir espera al comercio franco-español?

No es de suponer que á humo de pajas se hagan estos trabajos preliminares, y algo habrá en el fondo que permita concebir esperanzas de soluciones satisfactorias, porque la verdad es, que no se puede ser muy optimista sabiendo que todo el éxito depende de las Cámaras francesas y de los amigos de Meline que son ultraproteccionistas.

*
* *

En el Congreso ha terminado por fin el presupuesto de Fomento, y comenzado el de Hacienda.

Todavía no se ha salido de la totalidad del presupuesto de Cuba. El se-

ñor Romero Robledo ha continuado hoy su discurso pintando de color rosa la situación próspera y floreciente de la grande Antilla.

En cambio se ha expresado en términos muy duros contra la desmoralización administrativa en aquella provincia española.

* * *

Por telégrafo tienen ustedes ya noticias de los puntos principales que abarca el voto particular de los fusionistas al presupuesto de ingresos.

Esta tarde se han reunido en el Congreso las minorías de ambas Cámaras para aprobarlo.

El señor Sagasta ha conferenciado esta tarde con el señor Muro respecto á las autorizaciones.

El señor Muro le ha contestado que la minoría tiene formado su acuerdo sobre el particular, y no lo modificará á menos que el Gobierno no transija.

* * *

De París ha recibido esta agencia un telegrama que confirma lo que hace días dije sobre reorganización del partido carlista.

Nuestro corresponsal ha tenido ocasión de conversar con un personaje amigo de D. Carlos, el cual díjole en sustancia lo que copio:

«El partido carlista hállase ya organizado y dispuesto á dar al país la estabilidad y las energías que le han necho perder los gobiernos liberales. El marqués de Cerralbo dirige la política del partido y un conocido general la parte militar.

El ejército carlista se compone de oficiales y soldados de la última guerra, formando cuatro cantones que comprenden Aragón, Cataluña, Navarra, Maestrazgo y las Castillas, subdivididas en 22 zonas.

A fin de unificar los elementos dispersos, se ha publicado un «Manual del voluntario carlista» conteniendo instrucciones para todos los grados y armas incluso las facultativas.

Don Cárlos, añade el telegrama, ha contratado en Bélgica el armamento disponible para cuando disponga la guerra, que hoy no juzga oportuna, porque las circunstancias especiales de actualidad le obligan á aguardar los acontecimientos, y cuando lleguen éstos se presentará libre de compromisos, despojado de la idea del absolutismo, como único capaz de dar á España la paz, el orden y el prestigio, reorganizando los sistemas de administración.

Hasta aquí el telegrama.

Será cosa de oír ahora al *Siglo Futuro* y á la prensa liberal de todos matices. Porque el partido carlista entra en un periodo de actividad, después de larga época de inacción.

* * *

En el Senado, el señor Portuondo ha apoyado su proposición, sobre organización de las plantillas militares. Ha encomiado las reformas del general Cassola, diciendo al mismo tiempo que la proposición que presenta está conforme con las ideas expuestas por el señor Azcárraga en 11 de Julio último, cuando contestó á una pregunta dirigida por el mismo señor Portuondo.

El ministro de la Guerra ha reconocido que mejor manda una división de caballería un general procedente del mismo cuerpo ó de la misma arma, que uno de ingenieros. Varios senadores exclamaron: ¡Esa es la buena doctrina!

Las reformas militares cree el señor Azcárraga que deben estudiarse y meditarse mucho antes de plantearlas.

Los señores Primo de Rivera y conde de Rascón se manifestaron conformes con la necesidad de las plantillas del ejército.

El señor Portuondo ha retirado su proposición.

*
*
*

El día 15 se recibirá en Bilbao el primer lote de planchas para el blindage del crucero «Infanta María Teresa.»

*
*
*

El capitán general de Cuba ha teleografiado hoy, que en la noche última sido muerto en Puerto Príncipe el bandido Simancao.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal y de indulto.

Guerra.—Real decreto autorizando la venta de los aprovechamientos que durante un año se produzcan en el molino harinero de las factorías militares de esta corte.

—Otro ídem de arriendo, por cuatro años, de la dehesa de Moratalaz para campo de instrucción.

Ultramar.—Real orden disponiendo se anuncie á subasta el establecimiento y explotación de una red telefónica en Matanzas (Cuba).

Se ha dispuesto que todos los estanqueros puedan presentar al canje, hasta el día 25 del actual, el papel sellado inutilizado que conserven, realizándose ese servicio, en las capitales de provincia, en los respectivos almacenes, y en los demás pueblos en las administraciones de partido.

Anteayer se suicidó, disparándose un tiro de revólver, la esposa de un capitán de guarnición en Santoña.

Se ignoran los móviles que le han impulsado á tomar esta determinación, siendo el hecho objeto de comentarios.

El suceso ha causado sensación en aquella villa.

El *Diario Oficial* ha publicado la siguiente circular:

Excmo Sr.: «Debiendo empezar á regir en el mes de Julio próximo la nueva organización decretada en 16 de Diciembre último, y con el fin de evitar gastos innecesarios á los jefes y oficiales que últimamente han obtenido colocación en las unidades que se suprimen, la Reina Regente del Reino, en nombre de su Augusto Hijo el Rey (q. D. g.), se ha servido disponer que á los referidos jefes y oficiales que ha-

yan causado alta en la revista del presente mes en las citadas unidades, se les dispense su incorporación á las mismas, puesto que para efectuar aquella organización, ha de preceder nueva propuesta de destinos, con arreglo á las instrucciones que se dictarán por este ministerio.»

La huelga de los obreros de la estación de Valladolid puede darse por terminada. El deseo de volver al trabajo era general entre los obreros y ayer acudieron casi todos.

La estación estaba vigilada por 100 parejas de la Guardia civil á fin de evitar coacciones de parte de los huelguistas.

Afortunadamente no hubo coacción alguna en los alrededores de los talleres.

Asegúrese que había varias amenazas y que las mujeres tomaron parte directísima en las amenazas, alentando á los huelguistas é insultando á los amantes del trabajo.

El señor Gobernador visitó los talleres, en los cuales se notaba la animación de siempre interrumpida tan largo plazo.

Después de la hora reglamentaria se presentaron algunos obreros, pero los jefes de talleres les advirtieron que volvieran por la tarde con seguridad de que serían respetados en sus puestos.

El gobernador, dando hasta el último momento pruebas fehacientes de su amor á los obreros, ha solicitado de la compañía que olvide los nombres de los que más se han significado en la huelga.

Parece que los ingenieros y jefes de los talleres han ofrecido hacerlo así.

En Zaragoza se espera que tenga buen éxito el proyecto, en vías de ejecución, de implantar la industria azucarera en aquella hermosa vega.

Ya se dispone de la tierra necesaria, comprometida provisionalmente para el cultivo de la planta, y los iniciadores han dado principio á las gestiones necesarias para levantar el capital social que les falta.

Además, se trata de hacer un llamamiento al país en general, ante la importancia agrícola é industrial que el problema entraña, esperándose que con ello se ha de resolver la difícil situación por que atraviesa la mayor parte de la vega de Zaragoza.

El jueves pasado, el maquinista de un tren que se dirigía á Valladolid observó entre Zaratán y aquella ciudad, que había un hombre tendido sobre la vía.

Paró el tren inmediatamente, y el que estaba tendido intentó arrojarle debajo de la máquina, por lo cual los empleados del tren recogieron al tenaz suicida y le llevaron á Valladolid, resultando ser un músico del regimiento de Toledo, reenganchado tres veces.

Este había cobrado 1.000 pesetas por el último reenganche, las mismas que una gitana había estafado á su mujer, y, desesperado al verse sin recursos, quiso poner fin á su vida.

He aquí algunos de los festejos que han de figurar en el programa de las fiestas que se celebrarán en León con motivo de la próxima Exposición regional.

Gran concurso de pirotécnicos de todas las provincias.—Peregrinación al santuario de Nuestra Señora del Camino, con misa de campaña en la esplanada del

santuario.—Procesión cívica el día de la apertura de la Exposición, en la que estarán representadas todas las provincias de la región con sus estandartes, y las capitales de partido de la de León.—Concurso de bandas de música, militares y civiles y orfeones.—Certamen literario.—Juegos florales.—Carreras de velocípedos.—Cabalgadas históricas.—Bailes públicos y en los casinos.—Teatro.—Compañía de zarzuela.—Cucañas.—Conciertos.—Iluminaciones eléctricas y á la Veneciana.—Fuentes luminosas.—Carreras de caballos — Elevación de aereostáticos grotescos y globos de diferentes figuras y tamaños.—Dianas.—Dulzainas.—Danzas del país.—Certamen de gaitas.

INSTANTANEAS.

La oratoria española.

La silueta del día es indudablemente el orador parlamentario interminable. Con muy buen acuerdo hállase vedado para estas impresiones rápidas el campo político, pero en una población burocrática y oficinesca como la villa coronada, las cámaras ofrecen multitud de aspectos dignos de la crónica.

El curso pasado presentóse en el Ateneo un tema que produjo mucho ruido, y del que todavía no se ha pronunciado la última palabra... ¿La forma poética está llamada á desaparecer?

Ante lo que al presente ocurre en el Congreso, que es lo mismo que aconteció el año anterior y sucederá el próximo, puede afirmarse que la forma poética no muere, si no que se refugia en la oratoria... Condición de nuestro carácter meridional, ampuloso y difuso...

Es la discusión de los presupuestos, una cuestión matemática, de cifras, de organización de servicios, clara, precisa, capaz de resolverse en un mes por gentes que no soñaran con Mirabeau y no sintieran la nostalgia de la metáfora.

Entre nosotros no hay orador que al tratar de los azúcares ó de los hilados no se remonte á las serenas alturas de la elocuencia, arrastrado por sus entusiasmos tribunicios y desbordándose en un torrente de tropsos...

Después de todo, el derroche de peroración de las Cortes resulta sencillamente una manifestación del mal que aqueja y consume al país. En la oficina, en el café, en el hogar se charla con exceso: España es una de las naciones en que anda más expedita la lengua...

Entre mañana y tarde salimos al presente á cinco ó seis discursos diarios, todos elocuentes, admirables, nutridos de doctrina, llenos de belleza y aún de profundidad filosófica, pero todos parecidos y análogos... Resultan el coro de los herreros de *El Trovador*, dando á compás en el yunque.

La aspiración suprema del orador español es la gloria... Prefiere que le desechen una enmienda, á que le nieguen que posee una palabra fácil... Por eso la luce siempre que puede, y nunca mejor que analizando los presupuestos, en el cual análisis intervienen los prohombres de los partidos...

Mientras avanza el tiempo inalterable, aparecen las azucenas, la albahaca y los albaricoques, el bochorno se echa encima, los puestos de horchata surgen en las esquinas de las calles, salen á relucir el abanico y el quitasol, y de repente encuén-

trase el orador tribunicio sorprendido por la llegada del nuevo año económico, en las magestuosas alturas de sus silogismos incontrovertibles ó entre el follaje americano de sus periodos oratorios...

Es una desgracia nacional que hay que soportar: el orador español habla mucho y habla tarde.

Alfonso Pérez Nieva.

9 Junio de 1882.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 65,37.

Viena 8.—Los periódicos atacan violentamente la actitud tomada por los *sokols*, en las fiestas de Nancy.

Al mismo tiempo no ocultan su despecho por la visita del gran duque Constantino al presidente de la República francesa.

El Irendeu blat, hablando de estas cuestiones, dice que las declaraciones pacíficas, hechas por el Sr. Carnot, han dominado el ruido de las manifestaciones ruso francesas.

El periódico *Abeublatt* añade que la visita del gran duque Constantino, ha reducido la importancia de la entrevista imperial de Kiel á un simple acto de cortesía.

Declara también el mismo periódico que las fiestas de Nancy han sellado la alianza del Papa y el Czar con la República francesa.

San Petersburgo 8.—La prensa rusa, hablando de la entrevista celebrada en Kiel por los emperadores de Rusia y Alemania, declara que es una nueva garantía de la política de paz que abrigan las potencias europeas.

Berlin 8.—La visita del gran duque Constantino á Nancy, es considerada por los periódicos alemanes como un golpe de teatro, preparado para atenuar el alcance político de la entrevista de Kiel.

Los mismos diarios aplauden, sin rodeos, el lenguaje empleado por el Sr. Carnot.

Fez 8.—Seis mil soldados de las tropas del emperador, han salido para Tánger, con objeto de ocupar el territorio de Anghera, actualmente en poder de los insurrectos de Onldhaman.

Dos mil soldados de dicha fuerza quedarán probablemente de guarnición en Tánger.

Dícese que el emperador de Inglaterra es contrario al proyecto de fortificar á Tánger, pidiendo en cambio la creación en dicha plaza de un cuerpo de policía, servido por jefes europeos.

Paris 8.—Noticias recibidas de Túnez, dan cuenta de haber sido asesinado un funcionario marroquí.

Nueve de los principales comprometidos han sido detenidos.

Paris 8.—La prensa de esta mañana se ocupa especialmente en el resultado de las fiestas de Nancy, y en la entrevista de Kiel, afirmando que la

situación política no ha cambiado en nada, y que la amistad de Francia y Rusia sigue siendo una verdadera garantía de la paz.

El *Diario de los Debates* dice que la entrevista de Kiel demuestra que el Czar desea mantener sus relaciones correctas con Alemania, y añade que la visita del gran duque Constantino, ha sido espontánea y de verdadera significación política.

El Figaro declara que la manifestación de Nancy, la víspera misma del día en que debía celebrarse la entrevista de Kiel, será comprendida por todos.

El Radical juzga que es casi inocente hablar de simples relaciones de cortesía, cuyo alcance ha sido mal definido.

Londres 8.—El ministro Goschenha ha pronunciado en Hinankvrats un discurso, anunciando á sus electores que dentro de breves semanas serán convocados para emitir su voto sobre la política del gobierno.

Londres 8.—*The Daily Chronicle* juzga la entrevista de Kiel como una manifestación pacífica, declarando que si Alemania tratase de enorgullecerse de ella, la visita de Nancy haría rebajar su orgullo.

The Daily News opina que si Francia se muestra satisfecha, todo el mundo debe mostrarse de la propia suerte, pero entiende que las visitas de Nancy y de Kiel, son ambas, puros actos de cortesía.

The Daily News añade que la visita del gran duque Constantino, por lo imprevista, fué una verdadera sorpresa para Carnot.

Termina declarando que la alianza franco-rusa en nada se ha modificado.

The Times considera como un éxito el viaje del Sr. Carnot, y una garantía de paz para el presente y para el porvenir.

Londres 8.—El congreso internacional de mineros, inaugurado ayer, ha votado la limitación del trabajo subterráneo á ocho horas diarias.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifáz (antes Cantarranas) números 12 al 18, frente al hotel de Monin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

Calcetines crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

Calcetines color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 céntimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

Medias blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 céntimos par.

Medias sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

Medias para niñas desde 0,10 céntimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas** y **pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes** y **mitones** de seda de 0,75 céntimos par, hasta legítimo torzal de seda.

Chambras, buena cretona, adornadas con tira bordada, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,35, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

Camisas, buena cretona, adornadas con encaje ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

Camisas, retorta superior, festoneadas á mano, á 4,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda,

Enaguas, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

Enaguas, tela grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

Pantalones para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

Gorros y **baberos** de piqué, desde 0,25 céntimos hasta 0,50, varios dibujos y tamaños.

Tiras bordadas, miles de dibujos, desde 0,25 céntimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

Nota.—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

Cerrado los dias festivos.

LA URBANA

Compañía anónima de Seguros contra el Incendio.

CAPITAL SOCIAL Y GARANTÍAS DE TODAS CLASES

SESENTA MILLONES DE PESETAS

Satisfizo por incendios ocurridos en el año de 1890, VEINTIUN MILLONES, TRESCIENTOS SESENTA Y CINCO MIL NOVECIENTOS CIGUENTA Y DOS reales.

LA URBANA

Compañía de Seguros sobre la Vida.

Fondos de garantía: DOSCIENTOS CUARENTA Y DOS MILLONES DE reales.

La puntualidad con que estas compañías cumplen sus compromisos, y teniendo en cuenta su gran Capital Social y la extensión inmensa de sus operaciones, hace que sean de las primeras, entre las de su clase, que funcionan, tanto en España como en el extranjero.

El Director representante en esta ciudad.—D. José Martín García, Fernan-González, 25.

AVISO IMPORTANTE

Los Grandes Almacenes del Printemps de Paris tienen el honor de informar á su numerosa clientela que, á consecuencia del acuerdo comercial celebrado entre España y Francia, todos sus envios serán efectuados franco de portes y de derechos de aduanas mediante aumento de 25 por 100 sobre el importe de factura, mas los gastos de cambio.

HOTEL ROYAL

MADRID

Carrera de San Jerónimo, 5, 7 y 9.
á 15 pasos de la Puerta del Sol

Unico en España que compite con los mejores del Extranjero en elegancia, riqueza, comodidad y servicio.

Habitaciones para todos los gustos y toda clase de personas, incluso familias Regias.

Salón de lectura.

Se habla francés e Inglés.

Carne de cebón á 6) y 7) céntimos me lío kilo. — Turnero á 7) il. San Carlos, 4.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 9.—8,35 m. (Núm. 844.)

En Linares estalló ayer una horrorosa tormenta que causó grandes destrozos en los campos.

Una exhalación dejó muertos en el acto á dos niños y dos mujeres, carbonizando por completo la choza en que se albergaban.

La población está impresionada por estas desgracias, pero se dice que han ocurrido muchas más.

MADRID 9.—8,40 m. (Núm. 859.)

Los militares elogian calurosamente el discurso pronunciado por el general Azcarrága contestando al Sr. Portuondo, y dicen que está inspirado en el más profundo espíritu de concordia respecto á las leyes.

Han producido excelente efecto en la opinión las frases de que todo derecho legítimo será atendido y respetado, observándose constantemente la proporcionalidad en el generalato.

MADRID 9.—8,50 m. (Núm. 871.)

La prensa en general se ocupa hoy de los trabajos de propaganda que están llevando á cabo los carlistas.

Extrañase que se hayan repartido algunos miles de ejemplares de un folleto titulado «Manual del voluntario carlista» sin que de ello tuviera conocimiento el gobierno.

MADRID 9.—9 m. (Núm. 881.)

La junta directiva de la Cámara de comercio de Madrid tiene el propósito de apoyar la protesta de la Cámara de Cete contra el «modus vivendi.»

Hoy irá á Aranjuez á celebrar una entrevista con el señor duque de Tetuán, para suplicarle que atienda los deseos del comercio de Cete principalmente en lo que se refiere á la escala alcohólica.

MADRID 9.—1 t. (Núm. 903.)

En la sesión del Congreso, el Sr. Labra ha defendido la autonomía de Cuba dentro de la unidad de la patria, lo cual ha sido rechazado en un enérgico discurso por el Sr. Romero Robledo, calificando de funesto el autonomismo.

MADRID 9.—12,20 t. (Núm. 896.)

En el sorteo de la Lotería Nacional que acaba de verificarse han resultado premiados los siguientes números.

Con 140.000 pesetas el número 7.640.

Con 70.000 el 19.315.

Con 35.000 el 10.030.

Con 10.000 id. cada uno de los números 1.436, 28.397, 9.255 y 23.609.

Con 6.000 id. cada uno de los números 402, 29.465, 18.579, 28.866, 17.240, 912, 3.899 y 9.950.

Con 3.000 id. cada uno de los números 22.684, 4.879, 25.505, 1.874, 27.462, 28.853, 18.339, 5.564, 5.762, 22.993, 842, 1.807, 7.981, 25.932 y 27.282.

Con 2.500 pesetas uno de los 7.639 y 7.641.

Además, resultan premiados por aproximación con 500 pesetas los 99 números restantes de la centena del primer premio, los nueve restantes de la decena del segundo y los nueve restantes de la decena del tercero.

MADRID 9.—4 t. (Núm. 922.)

En la sesión del Senado han sido aprobados los proyectos de ley sobre señalamiento del contingente de las fuerzas navales para 1892-93, y auxilio á la junta de la Bolsa de Madrid.

En este momento se constituye el Senado en sesión secreta para discutir el suplicatorio del marqués de Cerralbo, á pesar de haber pedido éste que se tratase dicho asunto en sesión pública.

MADRID 9.—4,30 t. (Núm. 958.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,10. Idem fin de mes, 70,70.

Idem exterior, 74,30. Idem Deuda amortizable, 79,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 104,85.

Acciones del Banco de España 376,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 110,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 00,00.

Idem sobre Londres, 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 65,18.

Mercado flojo.